deraba privativa de la Administración real y, como veremos, se realizó más adelante.

El lector puede encontrar en el presente trabajo lo que la "Descripción y cosmografía de España", que así llamó Fernando de Colón a su obra, contiene referente a Alcázar. La obra se conserva manuscrita en la Biblioteca Colombiana de Sevilla, y ha sido publicada por Blázquez. Hemos modernizado la ortografía y la puntuación, y resuelto las abreviaturas; se respeta, sin embargo, la peculiar ortografía de los toponimios.

En la Biblioteca Nacional se conserva un manuscrito que contiene relaciones de los pueblos, de fines del siglo XV o principios del XVI, análogas a las de Colón, que forman parte de su obra, a juicio de Blázquez, por lo que las ha publicado juntas. Reproducimos también lo que en ellas se dice de Alcázar, a continuación de los datos de la "Cosmografía" de Colón.

Fue en tiempos de Felipe II cuando la idea de reunir las descripciones de los pueblos españoles tuvo efecto. En 1574, 1575 y 1578, se redactaron distintos interrogatorios que, por orden del Rey, se enviaron a las autoridades de los pueblos, con instrucciones muy detalladas, para la elaboración de las respuestas.

De esta gigantesca obra se conservan ocho volúmenes manuscritos en la Biblioteca de El Escorial, con un total de 714 descripciones. Otras muchas deben de haberse perdido, entre ellas, por desgracia, la de Alcázar.

LOS TRABAJOS DE TOMAS LOPEZ

Don Tomás López, geógrafo real, resucitó la empresa con gran entusiasmo en tiempos de Carlos III, redactando instrucciones e interrogatorios que remitió impresos a personas ilustradas de los pueblos, generalmente a los curas párrocos.

En la sección de Manuscritos de la Biblioteca Nacional se conservan veinte volúmenes en folio (algunos de ellos en cuarto) que contienen las respuestas enviadas a López, las car-